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中華福音道路德會

信道是從聽道來的，聽道是從基督的話來的。（羅10：17）    

在
冠狀病毒疫情的籠罩下，作為基督徒，我們應當省

察我們的內心，對於我們的所信，是真實的信心嗎？

還是我們僅僅只是知道內容而已，這兩種狀況有極大的差

別。

馬丁路德在其羅馬書講義解釋五章第四節時，曾經提

到信心，他說：「 耶和華試驗義人。對這樣的試煉，人只

有存心忍耐方能度過，而這種試驗的發生是要使每個人看

到他自己內心的狀況，即是否他真正為著上帝的緣故愛上帝，因為如果上帝不

用患難試驗我們，無人可以得救。因此若沒有經過試驗，就不能夠說自己是得

救的。」

在生活試驗中，我們可以看見自己的信心是否正確，若我們只停留在僅僅知

道這位耶穌是救主，那麼我們就會去利用祂，而不是信靠祂，在這樣所謂的信

心中，信的對象其實是自己，與神之間是利害關係，所存的是交易的心態，這

樣的所謂信心根本是自欺欺人，在疫情患難中是沒有辦法站立得住的。所以這

疫情也可以看作為上帝恩典的試驗，為要喚醒我們的信心，叫我們可以趁早轉

向悔改歸向神，並將自己的生命交託給那位創造萬有，護理萬有，且掌管你我

生命氣息的那一位主耶穌基督。

當全世界都籠罩在冠狀病毒的疫情當中時，所有的基督教會與信徒與世人同

樣在這樣的患難當中，但我們所呈現出來的生命是怎樣的呢？是與世人一樣驚

惶恐懼？還是我們有得救的盼望，能見證神的榮耀恩典呢？願與大家共勉之。
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由於新冠疫情影響了教會正常作息，在

普世信義宗 /路德宗大家庭中有了不同因應

的作法，本文參酌了美國路德會密蘇里總會

的數篇相關文件 ，及作者個人的認知，彙

編而成，並嚐試分享在牧會實踐上，路德會

可以參考的作法及觀念。

首先，我們都認知「日光之下並無新

事」（傳 1：9），我們這兩年來所遭遇的

新冠病毒（Covid-19）疫情並非第一次，遠

在中世紀即有黑死病，二百年前的美國也曾

有流感盛行，造成某些州的教會長達二年無

法正常聚會。但是，當特殊狀況發生時，總

提醒我們反省我們所信的與我們所行的，作

為路德會的牧師，我們有責任在這個時候，

使羊群在上帝話語中，受到更多的保護，這

篇短文，擬以聖經及「協同書」作依據（因

為 500年前，先信先賢已經為我們寫下了這

本以聖經為中心的信仰宣言），和大家分享

我們的教會聚會和聖餐實踐：

一、	教會聚會（特別是主日禮拜）

我們應當敏感的意識到，「線上禮拜」

是「不正常」情況下的無奈作法，不能理所

當然的視之為順應時勢；因為，這種不能公

眾團契的禮拜型式，對基督徒的生活和教會

形成了重大的挑戰（特別是家中的環境、虛

擬的方式，常使人不能專注；久之將逐漸淡

化基督徒的信心及活力）。基督徒應珍惜上

帝的話語和聖禮，因為，集體敬拜才是上帝

的原意。歌羅西書 3：16說：「⋯⋯把基督

的道理豐豐富富地存在心裡」。同樣，我們

也應珍惜肢體間的團契。上帝的道告訴我們

不可停止聚會，以便我們可以彼此勉勵（來

10：25）。

路德小問答在十

誡的第三條誡已清楚

的說明了公眾禮拜的

聖經原義：「我們應

當敬畏、親愛上帝，

因此就不輕看祂的道

和傳（講）道的事，

但要尊之為聖，甘心樂意，敬聽學習」因

此，我們鼓勵所有成員定期出席禮拜，以接

受基督在聖道和聖禮中的恩賜。禮拜不是在

上帝面前賺得救恩或功德。相反的，是人需

要上帝的道來餵養堅固信心，所以，耶穌說

「安息日是為人設立的，人不是為安息日設

立的。」（可 2：27）。

在實務上，有時基督徒是為了盡愛鄰

舍的義務而無法與會眾一起敬拜。例如： 

生病、或另有傳染病時，通常會避免參加

禮拜，以免感染他人；又有時因惡劣的天

氣、天災，教會也被迫暫停聚會。致命的 

Covid-19 病毒疫情，也是如此，迫使我們

不得不中止公眾禮拜。面對這些不正常的情

況，教牧應盡一切可能，找出各種方法來幫

助會友聆聽基督的話語。

二、	基督徒對聖禮（特別是聖餐）的
態度

宣講福音（聖道）、聖餐、洗禮和赦罪，

都是上帝的施恩具，但各自適恰執行是必要

的，在領受基督真實臨在的真身體與真寶血

中，提供了罪得赦免的保証，正如在聖洗禮

中，聖道與水的聯合中，給了我們重生的保

証。各自適恰執行，提供了恩典的保証。反

之，如果我們將之視為是一種講道以外，行

新冠疫情（Covid-19）下的
教會聚會與聖餐 松山 /龍山 佈道所 主責牧師 魯思豪
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禮如儀的紀念、彼此認同的記號，或基督教

的特色；想以人為的「創意」或方法行使聖

禮，這將阻斷與主的相交且得不到著罪得赦

免的保証。因此，我們不贊同「聖餐包」的

作法（即每位會友拿著聖餐包，跟著螢幕前

的牧者，自拆、自領、自吃喝），因為：

甲、主的晚餐，由耶穌親自設立，並

交待他的門徒「應當如此行」（路 22：

19），並代代相傳，我們教會也應力求忠於

基督的教導，規規矩矩的按著次序，這是屬

靈生死的聖事，並非兒戲。

乙、「虛擬聖餐禮拜」，由信徒自領，

涉及他 /她沒有牧職的呼召，不應逾越呼召

而自施聖禮。在教會中有所謂的「緊急洗禮

（因為它關乎人的永生，緊急而沒有牧者在

場時，可由信徒施洗）」，但沒有「緊急聖

餐」（因為聖餐是赦罪、堅信、教會群體公

開（非個別）的認罪與團契）。

丙、分包（聖餐包）、分程（例如牧師

「分包」給長執主持聖餐，或祝聖後各自攜

回）的作法，可能不小心也在潛意識上，讓

聖餐中牧師的角色變成「唸誦咒語」的人，

餅杯通過這個唸誦的過程而「有效」呈現。

如此，將本來聖禮由基督設立，錯誤的變成

以人的技術在給予。協同式明確指出：「我

們相信、教導並宣認：基督的身體和寶血，

臨在於聖餐中，既非因人的行為，也不是因

牧師所宣讀的話，只因我們主耶穌基督的全

能」（協同式摘要 VII 8）。

丁、聖餐的重點必須始終是基督恩惠的

話語，這話語賜予那將被壓垮的信心赦罪的

保證，罪惡感、懷疑和恐懼都因這恩典的禮

物而掃除，會眾的重點是基督的話和邀請，

主禮人則是使會眾集中注意力的僕人。每當

牧師主持聖

餐時，他在主

禮過程中的

宣講、祝聖、

分授餅杯，與

領受餅杯間，被刻意地分離時（時間、距離

或其他技術），不能保證我們主的命令正在

被專注。

戊、在實務上，「分包」、「分程」的

作法，因其不連續性，反而造成 Covid-19

傳播的潛在的機會。

三、	基督徒看待疫病應當是末世
必有的現象

末世現象也包括了外在的戰爭、飢荒、

災難、超限的環境變化、甚至天體變異，和

內在的人倫問題、世界價值觀的急劇壓迫

⋯⋯（參耶穌在路 22章的講論）。疫病可

視為末世現象之一（路 21：11），我們無

可逃避。耶穌指出災難，但耶穌基督向祂的

門徒強調的，不是「逃開」，而是「挺身昂

首」（路 21：28）。

對牧師而言，耶穌的意思不是要牧師當

「英雄」赴死，而是要牧師盡他的「呼召」，

牧師代表上帝將「聖道」與「聖禮」這屬靈

的食物供應他的羊（如同，本次疫病期間，

醫護人員本於自己的呼召忠於職守，在第一

線收治病患「愛鄰舍」一般）。牧者可能需

深思，疫病已經持續一年多，這些或可視為

「暫時」的。但是，若再出現變種病毒，情

況一直惡化下去，是否有可能我們將被迫將

「線上」禮拜、聚會⋯⋯和不領聖餐成為常

態？？或者其他情況（如路 21章所提及的：

戰爭、超限氣候、社會價值的丕變，以致我
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們的聖經真理被視為「違法」、⋯⋯） 我

們該如何關注羊群的信心？在這個世界已經

漸漸不正常的情況下，應該設想好如何千方

百計、上天下地、想方設法、得時不得時、

皆去「純正宣講（教導）、正確施行」聖道

（奧斯堡信條 VII），以堅固信徒信心的作

法。

登記聖餐制，可視疫情嚴峻性，在國

家、科學允許的情況下，由牧師作判斷，筆

者個人認為，在經驗上，有些會友因個人體

質因素、過去病史、職業⋯⋯及其他關係不

登記領餐，有些會友則不斷要求按時領餐；

牧者應該更多的日日為自已所牧養的羊群禱

告及關懷，無須在心中有任何比較。

結語

對信徒而言，有一事一定要記得：「信

心」，不能透過洗手液、疫苗、酒精、嚴謹

的防疫手段來加強，而是聖餐與聖道的供

應。下面這段經文很少被提及，但很重要： 

「……人心靠恩得堅固才是好的，並不是靠

飲食。那在飲食上專心的從來沒有得著益

處。我們有一祭壇，上面的祭物是那些在帳

幕中供職的人不可同吃的。原來牲畜的血被

大祭司帶入聖所作贖罪祭；牲畜的身子被燒

在營外。所以，耶穌要用自己的血叫百姓成

聖，也就在城門外受苦。 這樣，我們也當

出到營外，就了他去，忍受他所受的凌辱。」

（來 13：9-13）。

我們需要的不是因環境的變異分心，而

是聚焦於耶穌基督和我們內在本質上的需

要，特別是對聖道聖禮的看重，以下，以二

段我們的信條作總結：

●    「祂是如此誠摯與懇切地召喚並鼓勵

我們去領受這至高至尊的祝福，⋯⋯ 

當我們允許自己忽視不去領受這聖餐

如此長的一段時間，我們的心就會變

得非常冷漠與剛硬，以致對它不再渴

望或是喜愛了。所以，我們絕對不可

將這聖禮視為是有害的，而離它遠遠

的；反而要視其為一種純潔、有益身

心、能安慰人心的良藥，⋯⋯。它不

但能醫治我們，並能賜給我們靈魂與

肉體的生命。⋯⋯既是這樣，那麼為

什麼我們表現出⋯⋯宛如聖餐禮就像

是一種毒藥，吃了便會帶來死亡呢？

（大問答 V 67-68）

●    我們確實知道：我們已在基督裡蒙揀

選得永生，完全是出於恩典，沒有我

們自己所付出的任何功勞在內；所以

沒有任何人可以將我們從祂的手中奪

走（約翰福音 10：29）。再者，祂不

僅單單用聖道應許了這恩典的揀選，

而且也用誓約證明，並以聖禮作為印

記。當我們受到最嚴峻的誘惑時，我

們＜應當＞想起這些，並從其中得到

安慰，藉著它們，我們就能撲滅魔鬼

那燃燒的火箭〔以弗所書6：16〕。（協

同式摘要 XI 13）。

1.本文主要參考下列文件彙編撰文，均可在美國路德會密蘇里總會官網查詢（https：//www.lcms.org/

search？ q=communion#gsc.tab=0&gsc.q=communion%20and%20covid-19&gsc.sort=），簡列如下：
甲、 Distribution of Verbal and Physical Violence for Same and Opposite Genders Among Adolescents （by： 

Zeev Winstok, Ph.D., and Guy Enosh, Ph.D）
乙、 One little word can fell him Addendum to “Communion and Covid-19 （by： The Commission on 

Theology and Church Relations, LCMS）
丙、 Communion and Covid-19  （by： The Commission on Theology and Church Relations, LCMS）
丁、 “Opinion on DVD Consecration （2006） at https：//files.lcms.org/wl/？ id=7ZiqCqGn3FiMMtQcb

rcFQuPjjfn9AoMQ
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集中資源，專注本會異象與使命

上期會訊已簡略說明未來總會組織變革

的基本方針：將原本三足鼎立（法人行政、

事業單位、宣教部）各自發展，轉變為聚焦

本會的異象使命，以教會的「福音宣教」為

主軸。目前，總會事業單位 -PCT童樂匯親

子教育中心，已於六月卅日正式結束營業，

善後作業預計至十月底完成。感謝眾教會的

代禱。接下來重點將是總會行政人力的精簡

作業，聚焦於建構能服事教會宣教牧養的團

隊。七月至九月工作重點如下：

一、 完成 PCT童樂匯親子教育中心善後作

業（客戶退款，帳務結束，場地歸還）

二、 精簡總會一般行政人力，充實宣教教牧

人力，以達成下列目標：

（一） 回歸教會行政本業 -優先晉用具

神學、行政雙專長人力，有效服

事教會。

（二） 行政人力亦為「宣教拓植」團隊，

優先成為被侵佔教產返還後，派

駐教會的先期教牧人力，亦作為

未來教牧育成預備。

三、 資產盤點及資金運用重新評估，以符合

本會異象使命：

（一） 規劃教產作為教會長、短期福音

宣教使用。

（二） 資源優先用於神學教育、教牧培

育、國內外福音宣教，協助佈道

所成為獨立教會、與地方堂會

（區會）合作福音宣教事工。

四、建構合宜行政制度：

（一） 重建本會人事行政手冊（含職務

說明、組職架構、工作守則、人

事聘任⋯⋯）

（二） 完成急需使用之六項相關法規

（教牧人員退休辦法、佈植堂辦

法、堂會自立辦法、本會資金、

財產管理準則、教師及牧師團章

則），以利教會發展。

「房屋都必有人建造，但建造萬
物的就是上帝。」（來3：4）。

在上帝憐憫及親手引領下，半年來，許多同

工夙興夜寐、不計勞苦的付出，讓改組後的

總會，得以逐漸步入正軌。未來，我們仍有

一段艱辛的路（人力、神學、牧養）要走，

願我們持續的仰望為我們的信心、為祂的教

會，創始成終的上帝。

行政部事工報告 ／行政副主席  魯思豪 牧師、行政部主任 譚俊彥 教師

海外宣教受阻，專注出版、陪讀、課
程、講座

過去，我們結合各教會之力，平均每六十

天，實地至海外宣教區作短宣服事 ; 並且每

週五，由宣教部同工，在線上訓練教牧同工

講道、查經；和泰北緬南的六個阿卡教會、

緬北皎脈的華人教會、和越南的路德會，建

立了良好的教育、佈道、培訓關係。但是，

過去二年來，我們一直受疫情影響，無法實

際至宣教區服事，僅能維持每週五的教牧同

工泰、緬同步查經；相當影響了我們的海外

宣教部報告 ／宣教部主任 魯思豪 牧師、事工組長 施詠獻 弟兄
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宣教事工。近二個月來，泰緬情勢由於疫情

巨變，當地政府限制群聚，我們連線上查經

也被迫停止。

因此，宣教部從去年起，將重點轉為「順應

疫情，提供本會各堂會教牧同工及信徒，更

多上帝話語的機會」：

一、 以本會師母為對象，共讀教義學及教會

歷史、服事專書 ，由兒少組長韓世馨老

師負責（請參本刊P7-8學員分享專文）。

韓老師另協助各教會在疫情限制下，發

展兒童線上主日學事工。

二、 舉辦實體及線上課程及講座（由事工組

長詠獻弟兄主責）： 

1. 三月 ~六月－協同書課程 -白霈德牧師授

課（在五月前為實體課程，六月疫情爆發

後改為線上）

2. 五月 ~六月－聖樂講座系列（線上）- Dr. 

Martin Dicke 狄耀恩博士

3. 5/31－線上教牧講座 -聖召觀 - Rev. Ron 

Koch 柯羅智牧師

4. 7/19－線上教牧講座 - Rev. Matthew Wood

伍至謙牧師

5. 8/30－線上教牧講座 - Rev. Paul Nelson倪

維禮牧師

6.九月後預計課程：

●   文字宣教與編寫譯 課程（魯牧師聯合出版

資深同工聯合開課 8次）

●   我們的信仰與台灣的新興宗教和旁門 課程

（魯牧師主授）

●   路德宗的親子教育觀 課程（魯牧師與韓老

師合開）

其他課程於下期會訊刊載

宣教事工展新頁～	神學教育合作計
劃	/	出版組設立	/台灣越南語福音

神學教育合作計劃

在美國路德會密蘇里差會的積極邀請下，本

會已完成與美國差會神學教育合作計劃草

案，未來本會合作方向朝向： 

一、 道學碩士－為本會教牧同工養成的基本

學位，在實踐教育（實習導師）及道學

碩士第一年基礎課程，由本會主責，第

二年以上之專業課程則由美方負責（學

生應具英文基本能力，可採全時間修

讀、寒暑假修讀、部分時間線上修讀）

方式完成學位。

二、 已具學位之教牧同工，則採在職進修、

安息年進修等方式為之，由美方協助提

供課程。

由於本案為多年來美國路德會首次考慮於境

外設合作課程，上列內容係我方之期望，未

來仍需由苗牧師、魯牧師、白牧師與美方磋

商議定，請代禱。

出版組設立

本會宣教部歷年來與國內外路德宗機構合

作，陸續出版關於本宗之優良出版品，2020

年由宣教部事工組長施詠獻兼任出版事工組

長，在宣教部主任魯思豪牧師帶領下，籌備

本會出版組設置之準備工作，除持續進行現

有書籍之出版工作、規劃未來出版項目外，

並逐步建立本會之標準出版流程與軟硬體設

施；直至今年 2021年七月，於宣教部下正式

成立出版組，並招募信義神學院神神學碩士

謝育倫姊妹為出版專員，相信未來出版組能

為本會帶來更多文字事工能量，發揮文以載

道之功能。

台灣越南語福音

越南語事工，雖在嚴峻疫情下仍有新的突

破，目前除主日下午有禮拜外，每週二晚

上 9：30-11：00有線上主日學課程，以「中

文教學，越南語翻譯」，同步提供「中、越

雙語投影片」。目前學生有十位，未來將再

招收越南路德會學生上同步上線（因時差關

係，越南開始上線時間為晚上 20：30）。

宣教部計劃，比照新竹龍山佈道所發展經

驗，未來發展中之佈道所，將同步開始台灣

越南籍新住民、移工、學生之福音工作，並

與美國差會在越南之福音工作合作，為未來

在越南設立合法越南路德會奠基，惠請代

禱。
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陪讀不斷線、倘佯書海間

突如其來的疫情，打斷了原本固定海外

宣教規劃，平常支援各教會兒主的訓練計劃

也暫停。兒少組因此開展邀請教會師母或未

來同工陪讀事工，以了解路德會所信為何，

本次閱讀的書目每人不同，以下三篇共讀心

得，與弟兄姊妹分享。

ON LINE共讀心得

／和平堂薛雅丹師母

閱讀書目：

1.威廉費雪。如何教導律法與福音。

2.唐健倫。華人基督教與福音派的好信息。

3.唐健倫。教會歷史。

4.張振華。教會年曆實用指南。

5.連恩‧柏格蘭。按正意理解聖經。

6.韋真爾 。 十字架的神髓 --路德的靈命觀。

感謝主使用總會在書籍的翻譯上和神學

教育上不斷的支援與提供各堂會資源，無論

是白牧師所教導的《協同書》或是在與韓老

師的好書共讀中，透過雙向的互動與討論，

漸漸釐清之前的信仰衝突，例如：

一、 過去我以為傳福音就是帶人決志就是基

督徒了，但現在知道，這是超宗派影響

下的人為產物，不是聖經真理。聖經上

說：「信而受洗的，必然得救。」(可

16：16)，信也不是憑藉著自己的力量

來信靠上帝，正如路德小問答信經第三

段點醒我：「我信我不能憑自己的理性

或力量信靠我主耶穌基督，或親近衪；

乃是聖靈用福音宣召我，用衪的恩賜啟

導我，使我成聖，並保存我在真信裡。」

二、 藉著路德神學的教導也提醒著我，是上

帝的救贖給我生活的力量與盼望，保羅

在林前 1：22~23說：「猶太人是要神蹟，

希臘人是求智慧，我們卻是傳釘十字架

的基督，在猶太人為絆腳石，在外邦人

為愚拙；」在傳福音的過程中會發現，

常有人不敢直接傳被釘十字架的耶穌，

怕得罪人，而把它主動下架討好人，也

就讓世人不知「罪」與「十字架」為何

物，如何信耶穌呢？

三、 之前常會聽到這樣振振有詞的說：「上

帝感動我⋯」，但藉著神學的省思，提

醒著我要聽的是：「聖經說什麼？」，

因為上帝的話已啟示完全，都記在聖經

裡了。因為，信道是從聽道來的，聽道

是從基督的話來的。(羅 10：17)

四、 從路德神學的聖召觀得知，上帝要我們

入世而不屬世，無論在家庭、職場、國

家，都是上帝給我們職責，所以聖召被

稱為是用上帝的面具來服事人，這有別

於錯謬的聖俗二分法，以為唯有教會的

服事才是「屬靈的」。

五、 從路德神學所看重的講道中，必須涵蓋

律法和福音，這兩者都要平衡，能分辨

律法與福音，就像是幫助我們更看清楚

與明白經文教導的一副眼鏡。聖經都是

神所默示的，於教訓、督責、使人歸

正、教導人學義、都是有益的。叫屬神

的人得以完全，預備行各樣的善事（提

後 3：16~17）。願我在傳福音過程中，

也能竭力在上帝面前得蒙喜悅，作無愧

的工人，按著正意分解真理的道。如提

後 1：12所說：「因為知道我所信的是

誰，深信他能保全我所交付他的，直到

那日。」

好書是可以共享、共讀，享受閱讀中喜

悅，感謝主所賜下的靈糧，使我在靈裡得飽

足，在基督裡互相扶持、鼓勵、一起成長，

天天背起自己的十字架來跟隨主。彼前 1：

24~25說：「因為凡有血氣的，盡都如草；

他的美榮都像草上的花。草必枯乾，花必凋

謝；惟有主的道是永存的。所傳給你們的福

音就是這道。」

兒少組事工報告 ／兒少組組長 韓世馨老師
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疫情下，好書共讀∼
靜心消暑

／頌恩堂劉雯師母

常有人問我：若有聖經的問題都如何處

理？多半是求助有聲書，因牧師住我家，即

時又省時，這是身為師母的特權！長久以

來，閱讀書籍對我而言總是心有餘而力不

足，書太硬讀不懂、書太厚看不下，感謝神，

2020下半年白霈德牧師每週南下來教會教導

「協同書」，終於在每週閱讀和測驗的追趕

壓力下，奇蹟地完成又厚又硬的書。而今年

上半年又和韓老師共讀了二本書：「華人基

督教與福音派的好信息」、「按正意理解聖

經」，對信仰有不少衝擊，也再一次內省與

反思自己的信仰生命，非常多的收穫，謹就

印象深刻的心得分享一、二。

● 合一 V.S.妥協

基督徒當然要認真的看待聖經中信徒合

一的呼召，但卻不能在不同的教導上妥協而

得的合一，若在任何層面上有所妥協，最

終可能會演變成在整個教義體系上都作出讓

步。過分強調外在表面的和諧，以致犧牲了

深入的教導及合一的世界觀是過去基督教發

展歷史的提醒。

●〝宗派〞重要嗎？

對在召會受洗、又在國語禮拜堂、浸信

會、循理會等系統下聚會過的我，曾經不認

為需歸屬哪個宗派，更天真以為母會為福音

堂就屬福音派，反正都基於聖經，然書上卻

說：真是〝無知〞！「你是哪種基督徒？」

若未加入宗派，其實很難說出所相信、宣認、

甚至教導的核心教義為何？ 

如今，更加確定路德會的重要性，不是

信〝宗派〞，也不是信〝某人〞（馬丁路德、

牧師），而是透過宗派所堅持唯獨聖經、唯

獨基督、唯獨信心、唯獨恩典的信仰立場和

教義，尊榮信經和認信信條，並深知所信！

疫情當前，書本成了我靜心消暑的利器，

隨著作者建構的思緒中，奔馳在一趟又一趟的

信仰翻騰的冒險旅程，歡迎加入共讀行列。

陪讀帶來的衝擊與更新

／越南團契劉以心姊妹

大家好，我是新竹千甲教會越南團契的

會友以心。感謝上帝，在 2021年二月入會，

並在韓世馨老師一對一的陪讀下，至今已經

閱讀了四本書，分別為：華人基督教與福音

派的好信息 -唐健倫博士著、如何教導律法

與福音 -威廉費雪著、按正意理解聖經 -連

恩伯格蘭著，及十字架的神髓 -韋真爾著。

過程按照自己的閱讀進度，並在每週安排一

小時陪讀時間進行分享心得或是提出疑問。

經歷四個月的陪讀，除了讓我更加了解路德

會的信仰立場與教導，對我個人的生活也有

許多的幫助。

本身為初學者，閱讀以上書籍時產生了

許多衝突，例如傳福音不是靠策略，或是分

享見證、行善、WWJD（耶穌會怎麼做）等

的福音預工，而是專注在　神的道及耶穌為

我們釘十字架的救贖核心；而我們信主不是

靠自己決志，而是聖靈的工作；基督徒的合

一不是無視宗派的彼此合作，而是在真理的

教導上達到一致等等。針對這些衝突，皆在

陪讀的過程中得到韓老師仔細的解釋。

除此以外，陪讀時老師也會透過小測驗、

問題思考和討論來幫助我檢視自己的觀念和

理解是否正確。藉由此過程，自己有許多固

有的想法慢慢被打破，例如關於解釋及教導

一段經文有其原則和方式，並非用自認為

「可能是」的方法來理解；或是，職場上的

工作並非是不屬靈的俗事，而是我們每日都

帶著上帝的面譜來服事人等等。這些發現讓

我後來在閱讀聖經時，及在生活中都格外得

到安慰與鼓勵。

最後，我深知本身還有許多要學習的地

方，希望透過不斷閱讀、思考、分享和提問，

不僅能開拓自己對聖經的理解，也能不斷發

現及突破自己在信仰中的盲點。願上帝賜福

大家！


